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2015年12月14日（星期一）■責任編輯：霍柏宇、簡 旼

香港近年爭拗不絕，而且愈演愈烈。反對派為
一己政治利益，置港人利益於不顧，把許多本來
屬於經濟、民生和基本社會規範的問題泛政治
化，「上綱上線」無限誇大，不惜歪曲真相，恐
嚇市民，阻礙香港社會發展步伐。把版權條例修
訂比喻為「網絡 23 條」，將高鐵站的「一地兩
檢」說成是破壞「一國兩制」，就是最新的典型
例子。如果任由此風蔓延，不僅直接導致特區政
府的經濟、民生政策措施無法推行，香港競爭力
下滑，社會發展進程受阻，還會令香港社會氛圍
更加激進和分化，最後受害的必定是香港社會和
廣大港人。因此，廣大市民要齊心齊聲對一切
「泛政治化」傾向說「不」。

反對派以「泛政治化」阻撓經濟民生事務，由
來已久。在策動違法「佔中」失敗後，他們進一
步濫用「泛政治化」手法，利用一切機會狙擊特
區政府發展經濟、改善民生的政策，將對抗的焦
點轉向這些領域。最新的事例之一，是高鐵站的
「一地兩檢」事宜，本來這是屬於在「一國兩
制」的法律環境下，通過「一地兩檢」的方式，
實現高鐵高效率運作的安排。但反對派將其上綱
上線，誇大其辭，聳人聽聞地聲稱如果允許內地
執法人員在高鐵站內執行內地的相關法例，就會
破壞「一國兩制」，變相讓內地公安來香港抓人
云云。這些誇大恐嚇之辭，明顯是把「一地兩
檢」泛政治化並且妖魔化，阻撓立法會對高鐵項
目追加撥款的審批，企圖令這個總投資800多億
港元、工程已經完成70%以上的重大工程爛尾，
從而影響香港經濟發展，嚴重打擊特區政府的威
信和有效管治。

另一個突出例子，就是近來成為城中熱門話

題的版權條例修訂議案。眾所周知，隨互聯
網的發展，香港知識產權保護的法例也需要與
時俱進作出修訂，以跟上時代潮流和相關產業
發展的大趨勢，為把香港建成創新與科技發展
的重要基地打好法律基礎。因此，特區政府經
過多年諮詢，在聽取多方面意見的基礎上，將
平衡各方面利益的有關修訂議案提交立法會。
反對派卻把這些修訂故意抹黑為所謂「網絡 23
條」，將保護知識產權的有關建議醜化為打壓
網民的意見表達、封殺網上言論自由等等，挑
動一些不明真相網民的對立情緒。在議案提交
立法會後，他們變本加厲地採取包括拉布、濫
用議事規則來阻延審議進程等各種手段，企圖
拖死這個議案。昨天，反對派激進組織「熱血
公民」，更圍攻香港版權大聯盟相關的記者
會，涉嫌禁錮出席嘉賓，阻礙其意見表達，令
記者會不得不取消。「泛政治化」歪風下，這
些野蠻行徑肆無忌憚，愈演愈烈。

反對派為了一己之私，對本屬於經濟民生和基
本社會規範的問題，通過誇大其辭妖魔化，通過
上綱上線政治化，對香港社會發展的破壞力非常
大。他們的所作所為，令到香港社會充滿暴戾和
噪音，影響社會和諧與穩定，造成了嚴重的社會
分化和內耗；更令特區政府施政舉步維艱，有關
振興香港經濟，提升競爭力，促進經濟增長和民
生改善的政策措施，落實工作困難重重，對香港
社會和廣大市民的利益造成了嚴重的影響。此風
不剎，東方之珠必將黯然。因此，廣大市民應認
清反對派的伎倆，不要被他們的危言聳聽所蒙
蔽，更應通過強大民意的抵制和譴責，制止反對
派愈演愈烈的泛政治化劣行。

爭拗愈演愈多愈烈 泛政治化害死港人
舉世矚目的巴黎氣候變化大會，經過長達兩

周的馬拉松式協商，終於通過了《巴黎協
定》，為2020 年後全球應對氣候變化行動作
出安排。這是全球共同努力應對氣候變化、拯
救地球邁出的關鍵一步，也是世界各國不分貧
富、合作共贏的成功示範。《巴黎協定》取得
成功，中國功不可沒，更反映中美作為全球兩
個最大的經濟體加強合作至關重要。香港應繼
續積極推動減碳環保，把握落實《巴黎協定》
帶來的商機。

《巴黎協定》獲得全球近200個締約方一致
同意，加強合作應對氣候變化的威脅，將全球
平均溫度升幅與前工業化時期相比控制在2℃
以內，並繼續努力、爭取把溫度升幅控制在
1.5℃之內。協定要求，在2020年之前，發達
國家每年至少要提供1,000億美元，協助發展
中國家達成減排目標。協定成功達成難能可
貴，傳遞出全球致力實現綠色低碳、可持續發
展的強有力信號。

協定的達成，為國際社會務實合作、包容互
鑒提供了有益借鑒。同處地球村的各個成員，
摒棄「零和博弈」的狹隘思維，各個國家，尤
其是發達國家多一點共享和擔當，將有利於世
界合作共贏。建立互信共榮、廣泛合作的思
路，同樣適用於解決其他全球性問題，世界未
來將因此更加美好。

中國積極推動巴黎談判取得成功。國家主席
習近平就此多次與有關國家領導人發表聯合聲
明，並出席巴黎氣候變化大會開幕式。習近平
在大會開幕式上發表講話時強調，中國一直是
全球應對氣候變化事業的積極參與者，有誠

意、有決心為巴黎大會成功作出自己的貢獻。
早在巴黎氣候變化大會前，中國就和美國、法
國、印度、巴西等相關大國廣泛溝通，為推動
國際社會在資金、力度等焦點問題上取得共識
注入寶貴動力。

根據《聯合國氣候變化框架公約》規定的
「共同但有區別的責任」等基本原則，中國作
為發展中國家，不具有強制減排義務。即便如
此，中國近年來自主自願採取減排措施，加大
實施力度，並作出了艱苦卓絕的努力。協定通
過後，中方承諾，將積極推動協定的實施，主
動承擔與自身國情、發展階段和實際能力相符
的國際義務。

中美是全球兩個最大的經濟體，也是最大的
碳排放國，此次氣候大會能夠實現預期目標，
中美合力推動、求同存異是關鍵原因之一，這
更加說明，中美共同利益遠大於分歧，除了氣
候問題外，在全球經濟、反恐等眾多議題上，
兩國都應該牢牢把握構建新型大國關係正確方
向，堅持不衝突不對抗、相互尊重、合作共贏
原則，推進兩國務實交流合作，這符合兩國乃
至全世界的共同利益。

氣候問題是全球問題，香港不可能置身事
外。特區政府應根據《巴黎協定》的要求，繼
續檢視及優化本地的減碳政策及行動，因應最
新發展制訂減排目標，引導市民提高減碳意
識，身體力行參與減碳行動。香港更應充分發
揮國際金融中心和貿易中心的優勢，加強與內
地的排放權交易合作，開拓海外市場，將香港
打造成為碳排放國際交易平台。

（相關新聞刊A23版）

全球應對氣候變化邁出關鍵一步
A5 重要新聞

港高鐵「入直路」若爛尾極可惜
西九總站挖掘工程完成97% 預留位置配合「一地兩檢」

11位來自各黨派的鐵路事宜小組委員會成員及立法會議員，包括立法會交通事務委員會主席、新民黨議員田
北辰，民建聯議員譚耀宗、葉國謙，工聯會議員王國興、鄧
家彪等，昨晨在港鐵候任主席馬時亨和行政總裁梁國權陪同
下，首先到訪柯士甸站高鐵工程訪客中心，聽取港鐵人員簡
介高鐵工程進度，再到西九總站地盤實地視察。

黃唯銘：隧道已全線貫通
港鐵工程總監黃唯銘向議員及傳媒介紹工程進度時指
出，截至上月底，高鐵整體工程完成75.4%，西九總站工
程亦已完成63.9%，包括整體挖掘工程完成97.1%，混凝土
結構則完成67%，站內超過兩成範圍已移交機電工程承包
商施工，並已開始屋宇設備安裝和機電工程，包括裝設自
動扶手電梯、升降機等。全條隧道挖掘工程剛於前日完
成，代表隧道已全線貫通，路軌亦已鋪設了60%，形容工
程已開始進入直路。
被問及若「一地兩檢」安排一直未落實，會否影響高鐵

通車時間？黃唯銘表示，西九總站離港層及到港層已預留
位置為「一地兩檢」作安排，有關結構工程已完成，目前
工程進展和設計均以實施「一地兩檢」為原則，港鐵會全
力配合特區政府方向。

待橫樑完工 車站骨架成形
至於備受關注且最有機會影響通車時間的西九總站入口
鋼結構工程，黃唯銘指，工程非常複雜，但全部9組最高
有45米高的巨型支撐柱及其頂部鋼架已安裝完成；連接支
撐柱上的12組橫樑，有6組已完成生產，並陸續開始裝
嵌，其中3組已於上周完成裝嵌工序，餘下6組將於明年第
一季完成生產，才進行裝嵌。他指當橫樑完工，「整個車
站嘅骨架就會成形。」
黃唯銘坦言，工程仍然需要面對複雜的地下管線，不可
預見的地質困難、建造業工人緊張等不同挑戰，但工程已
取得一定進展，目前進度亦符合竣工時間表。他及梁國權
均有信心，高鐵可根據最新預算844億元，如期於2018年
第三季竣工。

馬時亨冀3月底前批出撥款
馬時亨亦表明，高鐵整體工程已完成四分三，如果餘下
四分一工程未獲立法會撥款，便會功虧一簣，因此一定需
要令議員了解情況。他又指，政府打算於明年3月要求立
法會財委會撥款完成工程，而這工程對香港非常重要，如
未獲撥款令工程「爛尾」，「是非常非常之可惜嘅結
果」，期望立法會可於明年3月底前批出撥款。
高鐵解決超支方案需要獲立法會批准，亦需要經港鐵股
東大會通過。馬時亨透露，港鐵下月初會向小股東派發文
件，內有獨立財務顧問及專家意見供股東參考。他坦言，
工程必定有風險，但希望小股東衡量獨立財務顧問及專家
意見後，作出最明智決定。
另外，前土木工程署署長、曾參與青馬大橋工程的高鐵工
程顧問劉正光表示，早前曾到泰國及內地東莞生產高鐵預製
組件的廠房視察，見「廠大、工人多」，生產進度理想，質
量亦不差，認為有把握達到2018年第三季通車的目標。

香港文匯報訊（記者 馮健文）廣深港高鐵香
港段工程延誤超支，需要尋求立法會批准追加撥
款196億元。立法會鐵路事宜小組委員會今日開
會討論高鐵事宜前夕，港鐵公司安排立法會議員
到高鐵西九龍總站工地視察，以及介紹工程進
展。港鐵高層指出，全長26公里的高鐵隧道剛
於前日全線貫通，西九總站整體挖掘工程完成逾
97%，亦已預留位置配合「一地兩檢」安排，形
容「工程已開始入直路」，如爛尾將「功虧一
簣、非常非常可惜」，期望立法會於明年3月底
前批出撥款。

議員視察工地 促通過追加撥款
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香港文匯報訊（記者 文森）廣深港高鐵香
港段「一地兩檢」問題引起爭議，全國人大常委
范徐麗泰認為，看不到「一地兩檢」如何損害
「一國兩制」，明言內地執法人員在指定範圍
內，執行關於出入境及海關的工作，不會損害
「一國兩制」。
范徐麗泰昨日出席公開活動時，回應有關「一地

兩檢」及「一國兩制」的爭議。她表示，若指「一
地兩檢」在高鐵香港西九龍總站執行，就代表會損
害「一國兩制」的話，「覺得這將層面提得太高
了」。范徐麗泰續指：「『一國兩制』是大原則，
在香港有自己的資本主義制度」，香港很多權利在
基本法框架下都受保障。她又表示，現階段大家不
要太多思疑，指中央「要管香港好多方法都可以
管」，不用借實施「一地兩檢」作藉口干預香港。
她又指，沒想過國安法會引入香港。
范徐麗泰又說，若說內地執法人員在指定範圍

內，執行關於出入境及海關的工作，她「真的看
不到這如何損害『一國兩制』」。她認為，高鐵
其實也是港人權利，在香港可以很方便坐高鐵去
其他城市，又指如果沒有「一地兩檢」，很多人
將選擇到深圳或廣州乘坐高鐵。
至於「一地兩檢」實際執行方式，范徐麗泰
指，不論是經過人大常委會決定，把一部分有關
出入境及海關的法律，與對「一地兩檢」必不可
少的法律放進附件三，或是人大常委會以另一種
方法，譬如兩地同時立法，「其實這些都未曾作
進一步考慮。」

▶立法會議員視
察高鐵西九龍總
站工地。

莫雪芝 攝

香港文匯報訊（記者 馮健文）廣深港高鐵香港
段工程明年能否繼續，需先過立法會議員一關。多
名議員昨日視察高鐵西九龍總站工地後，均表明不
能接受高鐵工程爛尾，認為此舉將對香港造成極大
損害，猶如一場惡夢，且所需實際開支，將比現時
總造價844億元更多。他們促請議員們實事求是，
在財委會通過追加撥款，令高鐵工程順利完成。
立法會鐵路事宜小組委員會主席、民建聯議員陳

恒鑌在視察後表示，西九總站的鋼結構工程，已追
回之前落後的進度，現時進度理想；而且若追加撥
款未獲通過，據政府最新估計，將造成756億元損
失，有如「丟錢落海」，因此他希望工程繼續，不
能讓工程擱置甚至爛尾。他又透露，在今日舉行的
小組委員會會議，將討論高鐵「一地兩檢」安排，
律政司司長袁國強會出席接受議員提問。

王國興：高鐵一定要得
鐵路事宜小組委員會副主席、工聯會議員王國興
更明言：「高鐵一定要得！」他表示，高鐵工程令
香港社會得益，如高鐵額外撥款申請受立法會拉布
常態影響而受拖延，大家都會蒙受損失，而且更是
「為山九仞、功虧一簣」，因此必定不能出現停工
情況。

盧偉國：爛尾開支比844億高
立法會工程小組委員會主席、工程界議員盧偉國
認同，高鐵工程爛尾絕不可能是選項之一。他解
釋，項目不少技術難題已解決，面積大達11公頃的
挖掘工程接近完成，上蓋鋼結構工程亦已進行中，

如要工程「安全地爛尾」，再加上接踵而來的索
償，他作為工程師，認為實際總開支將較現時的造
價844億元更高。
盧偉國又指，目前工務小組會議進展緩慢，令人
擔心高鐵項目撥款會被拖延，故呼籲立法會各黨派
議員實事求是，為市民福祉，支持撥款順利完成餘
下工程，且西九總站將來肯定會是國際知名的地標
式建築物。

田北辰：政府港鐵瞓醒
立法會交通事務委員會主席、新民黨議員田北辰
形容，「政府同港鐵已經完全瞓醒覺」，現時與年
半前相比，工程進度理想。他強調，高鐵絕對不能
爛尾，因政府仍未公佈若不繼續工程，處理已興建
設施的所需費用，隨時近千億，猶如「發場惡
夢」，且還原基本亦「荒天下之大謬」，直指「不
可能」！
不過，田北辰仍關注「一地兩檢」設施的招標和

設計問題，因高鐵若要達到通車目標，必須於明年
2月開展招標等工序，因此無論如何政府需有兩手
準備，在2月落實批出「一地兩檢」設施的設計
圖，「做住先」。他亦對預製件的裝嵌存在隱憂，
認為情況明年中才會較明朗。
另外，亦有議員批評高鐵工程已完成四分之三，

政府仍未交出「一地兩檢」方案，以及交代一旦出
現經營虧損由誰承擔，又認為絕對不可不惜一切引
入內地法律，或將西九總站變成中國內地管治區
域，如政府未解決「一地兩檢」問題，議員難以通
過撥款。

扶手電梯已裝扶手電梯已裝

月台如火如荼月台如火如荼

2626公里隧道貫通公里隧道貫通

▲西九總站內4
層的分層情況。

機構供圖

設計圖片設計圖片


